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“深圳不宜建煤电厂” 开了个好头

周嵘

近日

，

深圳市规土委在回复郑学

定等

43

名市人大代表

《

关于撤销深圳

能源滨海电厂项目的建议

》

中明确表

示

，

不在深圳任何地方建煤电厂

。

在深

圳市规划国土委

（

以下简称深圳市规

土委

）

长达

5

页纸篇幅的回复中

，

有一

条反对建设煤电厂的理由掷地有声

：

滨海电厂采用燃煤机组将会对大鹏半

岛

、

甚至深圳的生态环境带来

“

不可逆

转

”

的影响

。

深圳市规土委如此坚定不移地为

保护生态环境而对大型污染项目说

不

，

不禁让一直担忧煤电扩张将加重

空气污染的笔者为之叫好

。

当空气污

染成为全民关注的热点议题

，

治理空

气成为政府议程中的重中之重

，

能否

抑制电煤在区域内扩张

，

积极发展清

洁能源

，

已是区域空气污染治理的核

心要务

。

事实上

，

出于保护区域空气质量

与预防酸雨污染

，

珠三角地区早在

2009

年就率先出台了

“

不上新的火电

厂

”

的政策

，

但之后又给上述政策开了

个不大不小的口子

，

即

“

热电联产

”

可

以除外

，

即以供热规模确定发电规模

的电厂不受限制结果

，

以供热为名的

电厂一直在陆陆续续地新建

、

扩建

。

深圳市规土委亦表示

，

即使滨海

煤电厂采用脱硫

、

脱硝等国际最先进

的措施

，

达到滨海煤电厂筹建单位给

出的最严格标准

，

每年也将产生二氧

化硫

3030

吨

，

烟尘

842

吨

。

这两项指

标的污染物排放分别相当于

2006

年

宝安区排放量的

1.6

倍和

3.2

倍

。

而深

圳刚刚完成对妈湾电厂

（

深圳市主要

排放源

）

等的脱硫改造

。

建设新的燃煤

电厂对于深圳的减排工作无疑是雪上

加霜

，

对深圳的生态环境恐将造成不

可逆转的破坏

。

煤电厂不可逆转的深远生态影

响

，

是由它的建设运营方式决定的

。

煤

电厂投资巨大

，

投资回收期长

，

因此新

建电厂至少会运作

40

年

，

带来至少长

达

40

年的环境影响

。

根据绿色和平估

算

，

滨海电厂项目如果建成

，

在未来

40

年的项目周期内

，

将会给整个广东省带

来

1700

例过早死亡

，

新增儿童哮喘

1600

例和慢性支气管炎

2100

例

。

因此

，

坚决对煤电厂说不

，

无疑是造福当地百

姓的好事

。

事实上

，

不只深圳

，

只要在中国谈空

气污染治理

，

煤电厂一直是个绕不开的

话题

。

中国目前的能源结构严重依赖煤

炭

，

煤电更是消耗了一半以上的煤炭

，

而

电厂烟囱高达

200

米

，

废气出气温度超

过

100

度

，

污染物扩散范围往往可以达

到上百公里

，

造成区域性的大范围空气

问题

，

京津冀地区的大面积空气污染就

是一个突出的例证

。

如今

，

深圳市规土委的

“

不在深圳

任何地方建煤电厂

”

的坚决表态

，

可以

说是给珠三角其他城市

、

甚至全国在空

气污染治理上树立了榜样

。

目前珠三角

是全国三大经济圈中空气质量最好的

区域

，

深圳市空气质量位居全国前十

。

笔者希望

，

广东省够保持近年来空气持

续改善的好势头

，

成为全国率先全面空

气质量达目标区域

。

而广东省的其他城

市能否效仿深圳

，

陆续对煤电这一空气

污染最大元凶坚决说不

，

将决定广东省

空气质量的未来

。

（作者系绿色和平气候与能源项目

主任）

千万别去底特律房地产市场抄底

陈思进

7

月

24

日

，

美国底特律市府向密

西根东区联邦法院递交了第

9

章破产

保护申请

。

自此

，

该市财政背负

18.5

亿美元长期债务的破产案拉开了序

幕

。

由于需要向法院提供有关市府财

政前景的报告

，

并可能包含市府计划

如何消减开支

（

比如裁员和重组政府

机构

）

等细节

，

审理程序相当复杂

，

欲

获得破产申请批准短则数月

，

长则可

能需要数年

。

而今年年初

，

中国人在底特律疯

狂买房

，

因认为该市房价低得

“

不可思

议

”，

有人甚至购买了几百套房子

“

抄

底

”，

等待未来的上涨

。

那么底特律破

产将如何影响这个城市的房地产市场

呢

？ “

抄底

”

该市房地产的投资者会否

有所斩获

？

让我们先来看看当前底特律的市

场状况

：

底特律

，

是一座走下坡路已达半

个世纪的美国城市

，

长期以来被列入

美国

“

最危险城市名单

”

的榜首

，

以及

商业和职场评比榜单的垫底城市

。

这

在很大程度上要

“

归功于

”

该市谋杀案

率接近

40

年最高

。

对于底特律房地产在全美受冲击

最严重这一事实

，

公众早已知晓

。

根据

美国人口普查的数据

，

底特律大都市

的失业率高达

16%

，

为全美平均水平

的两倍以上

；

截至

2012

年的

5

年间

，

底特律居民的平均收入中 位 数 仅

27862

美元

，

在全美排名远远靠后

。

作

为曾经的全美第四大城市

，

底特律的

居住人口从

1950

年的

180

万

，

骤减至

2012

年的

70

万

。

上述可怕数据导致的最直接后

果

，

就是在只剩下

70

万人口的底特

律

，

遍布了

10

万多栋被遗弃的空置

房

。

而且还有上万个家庭的房子在等

待通过法律途径拍卖

。

根据全美住房

价格指数显示

，

截至今年

4

月

，

底特律

大都市区域的住房价格比房地产泡沫

高峰期下跌超过

65%

，

比

2003

年

4

月

还低

30%

。

然而最近几个月

，

底特律的房地

产市场发生了令人惊讶的现象

，

越来

越多的金融机构

———

主要是华尔街

的金融机构

，

以及中国和澳大利亚的

个人投资者

，

通过网上搜索

，

抢购底

特律的物业

。

今年

6

月份

，

底特律房

屋价值中位数与去年同期相比上升

了

14%

，

有

72%

的房屋交易获得增

益

，

第二季度底特律整体房价比最低

时上升了

3.3%

。

在美国

，

一些城市的兴旺和发展

，

往往取决于某个行业的兴衰

，

可谓

“

成也

萧何

、

败也萧何

”！

底特律是由于汽车业

的崛起而崛起

，

自然也因汽车业的衰败

而衰败

。

在日本

、

韩国的汽车业的强劲夹

击下

，

底特律的汽车业风光不再

，

底特律

也随之全面衰落

。

现在

，

我们已经看到底特律被削减

的公共服务的惨淡面貌

：

城市里约

40%

的路灯停止了运作

，

警察应急的反应时

间从平均

11

分钟增加至

58

分钟

（

当一

个城市一旦衰败申请破产保护时

，

其公

共服务就会相对变差

———

因为经费削

减了

）。

从方方面面的情况来看

，

底特律房

屋价值长期下降无疑是大概率事件

，

目

前该市房价所谓的

“

起死回生

”，

只是由

于大量的投机资本进入的回光返照而

已

，

千万小心

！

最关键的是

，

不同于中国几乎没有

持房成本

，

美国的持房成本是相当高的

（

如交付高额地税等等

）。

别说底特律了

，

就是美国其他地方

，

从长远来看

，

投资房

产的回报也并不高

，

常常会

“

颗粒无收

”。

这从前

120

多年来美国房价的走势图就

可以看出

，

美国房价仅仅和通涨率呈正

相关

（

美国

120

年来的平均通胀率

2%

上

下

），

而不会随着经济增长和股票收益比

例而同步上涨

。

因此

，

底特律的破产对投资房产者

的启示是

：

房子归根到底的功能是居住

，

是人类最基本的生活必需品之一

。

如果

将其作为投资品低买高卖

，

往往得不偿

失

，

在美国尤其如此

。

况且

，

美国的法拍

屋背后往往存在很多猫腻

，

将其作为投

资对象风险极大

，

甚至会让激进的投资

者倾家荡产

！

（作者系加拿大皇家银行资深风险

投资管理顾问）

大师频出给精神文明建设敲警钟

乔新生

近日

，

笔者在首都机场航站楼遭

遇一位

“

大师

”。

他不仅热情地递上名

片

，

而且口中念念有词

，

认为笔者大富

大贵

。

这使我不禁想起江西那位闹得

沸沸扬扬的大师王林

。

在物质文明如

此发达的今天

，

居然还有人公开兜售

拙劣的杂耍游戏

，

这不能不令人深思

。

过去我们强调精神文明与物质

文明一起抓

，

可是在现实生活中

，

通

常把物质文明看作是首要的东西

，

认

为只要解决了温饱问题

，

就可以在一

定程度上解决精神文明问题

。

事实

上

，

物质文明与精神文明既有联系也

有区别

，

物质文明强调的是财富的积

累

，

强调的是市场经济

，

而精神文明

强调的是精神上的满足

，

强调的是个

体意识

。

不少富商大贾

“

不问苍生问

鬼神

”，

到处拜访所谓的大师

，

根本原

因就在于他们虽然实现了物质上的

富足

，

成为财富世界的领袖

，

但是

，

他

们的精神世界却异常匮乏

。

当他们遇

到精神上的困惑或者家庭遭遇变故的

时候

，

他们首先想到的是所谓的神仙

，

想到的是口耳相传的大师

，

希望在他

们那里寻求精神上的寄托

，

实现心理

的平衡

。

以往人们总希望通过科学普及

，

解决精神层面的问题

；

通过普及科学

知识

，

消除各种怪力乱神滋生的市场

。

现在看来

，

这是文明发展的一个重要

误区

。

科学相信的是逻辑的力量

，

通过

对人类已知的真理或者定理的运用

，

来解决人类发展中遇到的问题

。

但是

，

人类的复杂性就在于

，

虽然可以运用

科学知识去识破各种各样的骗术

，

但

却无法用科学知识来解决心理的问

题

。

换句话说

，

面对心灵的召唤

，

面对

精神上的需求

，

科学无能为力

。

人们无

法用科学的方式来排解失恋的烦恼

，

也无法用科学的精神来解决精神层面

的问题

。

正因为如此

，

世界上著名的科

学家

，

往往都是宗教信仰者

。

有些科学

家甚至将自己毕生的精力用于解决上

帝的存在问题

。

不能说这些科学家没

有科学的素养

，

因为他们在自然科学

领域作出了巨大的贡献

；

也不能说这

些科学家没有道德的感召力

，

因为他

们在现实生活中都是典型的正人君

子

。

他们之所以信仰宗教

，

甚至试图利

用自己的科学知识来证明上帝的存

在

，

就是因为他们在精神领域渴望实

现突破

，

试图用人类已有的知识来证

明那些虚无缥缈的东西

。

我国宪法虽然明确规定公民有宗

教信仰的自由

，

但是

，

在现实生活中人

们往往把宗教与信仰划等号

，

认为宗

教就是信仰或者信仰就是宗教

。

其实

不然

，

宗教往往是制度化或者约定俗

成的信仰

，

而信仰除了宗教之外还有

许多个性化的东西

。

在现实生活中公

民之所以具有信仰上的追求

，

是因为

他们希望改变自己的现状

，

也希望在

精神领域构筑自己的乌托邦

。

某些传

教者就是利用了公民信仰上的需求

，

向他们灌输一些莫名其妙的东西

，

从

而让他们误入歧途

。

我们应该对那些追求信仰的公民

保持足够的敬意

，

因为信仰让他们内

心充实

，

让他们的生活目标更加明确

。

过去总有人对信仰者另眼相看

，

认为

他们属于另类

，

应该被打入另册

。

这是一

种缺乏精神洗礼的表现

，

也是一种缺乏

宽容和包容精神的体现

。

只有充分尊重

每个公民的宗教信仰自由

，

把宪法的基

本原则落到实处

，

才能让更多的人自觉

地审视自己的精神状态

，

从而在精神领

域寻找那些健康的元素

，

重建自己的精

神家园

。

对宗教和信仰保持平常心

，

不是对

异端邪说放任自流

。

世界上绝大多数国

家都禁止非法组织利用宗教信仰招摇撞

骗

，

都禁止宗教传播者控制他人的精神

。

宗教信仰首先是一个精神自我救助的行

为

，

是一种吐故纳新的精神运动

。

宗教信

仰可以让每一个人变得更加纯粹

，

更加

和善

，

更加和谐

。

如果有些人或者组织利

用宗教信仰活动控制他人的行为

，

欺骗

他人的精神

，

骗取他人的钱财

，

那么

，

司

法机关应当予以严厉的制裁

。

精神文明建设不是实现精神的一元

化

，

精神文明建设更不是打着破除迷信

的旗帜干涉他人的宗教信仰自由

。

精神

文明建设首先是一个尊重公民宗教信仰

自由的国家行为

，

是一个提倡全民自我

反省的健康运动

。

精神文明建设强调的

是自律

，

强调的是公民精神上的愉悦

。

如

果精神文明建设变成了少数人控制多数

人思想的行为

，

变成了强迫他人接受一

种思想或者一种主义的国家行为

，

那么

，

这样的精神文明建设就是打着建设的幌

子进行精神文明的破坏活动

。

在一个多元化社会

，

出现招摇撞骗

者不令人感到奇怪

。

只要我们相信公民

的辨别能力

，

只要我们把物质文明与精

神文明之间的关系搞清楚

，

在发展物质

文明的同时

，

尊重精神文明的发展规律

，

鼓励公民勤于思考

，

自我反省

，

通过比较

鉴别接受新的事物

，

那么

，

精神欺骗者生

存空间就会越来越小

，

各种各样的异端

邪说就会逐渐地销声匿迹

。

科学可以带来财富

，

但却无法抚慰

我们的心灵

，

精神文明的建设需要整个

民族反躬自问

，

如果没有宽松的社会环

境

，

那么

，

各种各样的精神控制者就会应

运而生

。

科学拯救不了心灵

，

精神文明建

设依靠我们自身的行动

。

（作者系中南财经政法大学社会发

展研究中心主任、教授）

心怀蓝筹何妨悠游A股小时代

郑莹

《

小时代

》

是部小小的

、

火红的小

电影

，

沾边的人都会给个评论以示参

与

。

其实没有什么深刻的分析

，

大部分

都是一个词

：

喜欢

，

或者不喜欢

。

仿佛

这个结论性的评价就能展示自己身处

小时代的滋润

，

又或者展示自己那心

怀大时代的雄伟

。

身边一位高富帅发表过一番演

说

，

颇有趣味

。

该高富帅是半老愤青

，

我本以为他会厌恶

《

小时代

》

这一类

型的故事

，

谁知道该高富帅居然十分

淡定

，

在某次晚餐后直抒胸臆

，

认为

《

小时代

》

很真实

，

当前每个人都关注

自己

，

关注独特性

，

关注极致的个体感

受

，

正是毫无疑问的小时代

。

但是

，

历史

是轮换的

，

大时代之后必然是小时代

，

小时代到了极致之后必然也是大时代

，

不值得大惊小怪

。

完全不妨碍你心怀千

古大时代而悠游于当前小时代

。

这番言论映射出一个巨大的画

面

，

令人仿佛遥望到滚滚红尘大时代

中尘土飞扬里七情六欲俱全密密麻麻

的芸芸众生

，

该高富帅好比一尊佛像

闭目含情

，

念叨着善哉善哉

。

其实这种感觉似曾相识并且反复

出现

，

每当黑色的电脑屏幕通上电

，

开

始发光发热后

，

我们用充满期待和恐

惧的敬畏之心打开

A

股市场的数据

行情软件

，

立即全副身心跟随着看起

来变幻莫测的指数线起伏

，

跟随着满

屏跳动的各种数字指标一起跳动

，

跟

随着一笔笔的买入和卖出的挂单撕

斗

，

谁敢说这个屏幕里投映的不是滚

滚红尘的大时代

？

谁敢说每一个数字

和每一笔挂单的背后不是一个完整的

小时代

？

万物都有其乾坤

，

相对构成一个整

体

，

不断地时时刻刻按照既定的规则发

生变化

。

这是我们老祖宗在易经里阐明

的

，

是适合这个由太阳

、

月亮组成的太

阳系的法则

。

我们生活在地球上

，

生活

在太阳系中

，

自然也适合这个法则

。

股票市场

，

会涨的肯定会跌

，

会跌

的肯定会涨

，

一句面上的废话已经包含

了股票市场万千道理

。

A

股市场成立二十余年了

，

随着中

国经济进入转型期

，

产业格局的调整开

始

，

A

股市场的大时代暂时告一段落

，

而

新兴产业的全面崛起

，

标志着

A

股市场

的小时代正式开启

。

面对异军突起的新

兴产业

，

各家的股价如打了鸡血一样不

断突破心理底线

，

我等

A

股众生一边欢

畅地参与其中分享崛起的欢乐

，

一边不

断产生一种发白日富贵梦般的恐惧

，

不

断盼望创业板如服用伟哥一般不断上

升

，

又不断担心梦醒时分的一地鸡毛

。

从开始纠结醒来离场还是继续发

梦

，

到无力地撕扯着内心扮山寨哈姆雷

特感叹

“

活着还是死去

，

这是个问题

”，

我

等芸芸众生就这样小得其所

。

其实

，

太阳哪一天不升起

？

宇宙法

则不因为传统产业还是新兴产业而有

所改变

，

也不因为我等小心灵的忽上忽

下而改变

，

传统产业独领风骚多年

，

如

今回归沉寂一下

，

让位于新兴产业

，

很

正常嘛

。

我们不妨心怀对大盘蓝筹重新

雄起的美好期待

，

安然于如今的小时

代

，

不纠结

，

不抱怨

，

不恐惧

，

勇敢学习

新兴产业的行业知识

，

去认识去了解去

发掘

，

还有很多美好的小时代机会在等

待着我们呢

。

（作者系从容投资联合创始人）

【环保主义】

不只在深圳，只要

在中国谈空气污

染治理，煤电厂一

直是个绕不开的

话题。

【江湖论道】

在发展物质文明

的同时，尊重精神

文明的发展规律，

鼓励公民勤于思

考， 自我反省，那

么，精神欺骗者生

存空间就会越来

越小。

【莹语非非】

不妨心怀对大盘

蓝筹重新雄起的

美好期待，安然于

如今的小时代，不

纠结，不抱怨。

【三思而论】

目前底特律房地

产市场所谓的“起

死回生” ， 只是由

于大量投机资本

进入的回光返照

而已。


